

LA VIE CHRÉTIENNE – LEÇON 15

LES DEUX TABLES DE LA LOI

Écriture sainte : Luc 10:25-37.

Le contexte du don de la loi

L'histoire biblique du pèlerinage du peuple d'Israël dans le désert est une belle illustration et un bel exemple de la vie du chrétien, du berceau à la tombe. Israël, peuple de l'Ancienne Alliance, avait été délivré par la main puissante de Dieu, arraché de la servitude, préservé d'une mort certaine. Il fut ensuite conduit dans un pays aride, au désert, où il dut s'appuyer sur la bonté de son Libérateur à chaque instant, pour pouvoir préserver son existence. Dieu seul lui fournit la nourriture, le protégea contre les ennemis et promit de l'amener, sain et sauf à sa destination. Cette expérience de l'Ancien Testament est répétée dans la vie du peuple de la Nouvelle Alliance, qui est l'Église. En effet, nous avons été nous aussi libérés de la servitude du péché. Nous nous trouvons, dans le monde présent, comme dans un désert spirituel, comme l'Israël d'autrefois, entourés d'ennemis nombreux et redoutables, et où la nourriture spirituelle et un abri parfait nous manquent. Ce n'est que lorsque le Seigneur nous guide que nous sommes en sûreté et que nous pourrons finalement parvenir, nous le savons, à la maison céleste.

L'importance de deux tables de la loi

Il est intéressant de noter que Dieu a conduit son ancien peuple par le chemin du mont Sinaï. C'est à cet endroit que Dieu lui a révélé sa sainte loi, destinée à régler toute son existence et sa conduite, aussi bien religieuse que privée et nationale. Quoique cette loi ait été donnée dans le cadre de l'Ancien Testament, elle possède une importance permanente. Nous aurons à l'écouter et à l'observer scrupuleusement. Elle contient la volonté divine concernant notre vie de fidèle. Tout ce qui s'y trouve, aussi bien les vertus recommandées que les vices réprouvés, réglera notre conduite dans la vie de la foi. Nous apprendrons ainsi que le Décalogue est la règle de la gratitude envers Dieu pour ses actes rédempteurs et nous apprendrons également ce qu'est le devoir envers l'homme.

Depuis toujours, les chrétiens ont divisé la loi ou le Décalogue en deux parties, dites les deux tables de la loi. Deutéronome 5:29 y fait déjà allusion.

Résumant la loi, Christ parlait de son côté des deux commandements dont dépendent la loi et les prophètes (Matthieu 22:37-40).

Nous apprenons ici que le chrétien a fondamentalement deux devoirs à accomplir : il doit aimer Dieu au-dessus de tout et son prochain comme lui-même.

En insistant de la sorte, la Bible nous montre comment notre vie est liée à la fois au ciel qui est la demeure de Dieu et à la terre, où nous rencontrons les hommes que Dieu met sur notre route. Ayant compris clairement ce double attachement, nous échapperons au danger de réduire la vie

dans la foi à un aspect social aux dépens de notre devoir envers Dieu, négligeant ainsi la première table de la loi.

En tout temps, les hommes ont tendance à réduire leur religion à un service social, et l'abaissent même en exhibition de bonnes œuvres comme le devoir exclusif à accomplir. D'autre part, nous échapperons au danger opposé, qui consiste à ne cultiver que des sentiments spirituels et, sous prétexte de communion vitale avec Dieu, à négliger et parfois mépriser la deuxième table de la loi. Cet autre type de chrétiens a tendance à considérer cette partie comme une loi toute naturelle, à laquelle tous les hommes seraient tenus, plutôt que comme le devoir que la foi accomplit au nom de Dieu.

La relation entre les deux tables de la loi

Une étude soigneuse des commandements qui se trouvent sur chaque table manifestera le lien étroit qui existe entre les deux tables.

Dans la première table, il est dit que notre relation avec Dieu exige que nous connaissions Dieu, que nous l'adorions correctement, que nous respections son nom saint et que nous vénérions son autorité souveraine. Dans la deuxième table, il nous est commandé d'avoir une relation correcte et propre avec les hommes, ce qui veut dire que nous devons les honorer, respecter leur réputation et nous soumettre à l'autorité que Dieu établit sur nous en la confiant à des hommes.

La loi montre que Dieu a placé l'homme au milieu du monde avec ses relations complexes. Il y a eu, au cours des âges et au cours de l'histoire de l'Église chrétienne, ceux qui ont cherché à cultiver une vie spirituelle et religieuse plus profonde en se retirant du monde et en fuyant les hommes, se libérant ainsi des soucis considérés comme temporels et pécheurs. Le fidèle qui lit sa Bible sait parfaitement qu'il ne doit pas fuir le monde. Agir ainsi, c'est désobéir carrément à la volonté expressément révélée de notre Dieu. Les personnages de la foi (étudier par exemple Hébreux 11) ne se sont pas séparés du monde ni n'ont abandonné leurs devoirs quotidiens. Même le Seigneur Jésus, quoique célibataire, n'a pas mené une vie ascétique. En revanche, tout au long de sa vie et de son ministère, il a été en rapport étroit avec des gens, allant de village en village, participant à des noces ou se mêlant à la peine et au deuil des personnes qui l'entouraient.

Ainsi, la croissance normale et harmonieuse de notre personnalité chrétienne se fera en accord avec la volonté de Dieu exprimée au moyen de la loi et en vue de sa seule gloire. C'est le moyen qui nous évitera les dangers du péché et l'inutile séparation de la foi d'avec le monde présent.

ÉTUDE PERSONNELLE

Révision

- 1. Comment l'histoire du peuple d'Israël peut-elle nous servir de type dans la foi?
- 2. Quelles sont les deux erreurs qui contredisent ouvertement l'obéissance à la loi?
- 3. De quelle manière les deux tables de la loi sont-elles liées ensemble?
- 4. Montrer que le chrétien ne doit pas « abandonner » la vie sociale, quotidienne?

Répondre par écrit

- 1. Montrer les qualités principales recommandées par le Décaloque.
- 2. Quelle est la plus importante des deux tables de la loi?
- 3. Croyez-vous en l'importance du « service social » chrétien?
- 4. Quelles sont les forces et les faiblesses de la vie monacale?

Lectures bibliques

L'importance de la loi : Psaume 119

Le joug de la loi : Romains 7 La loi et la foi : Galates 3 et 4

Catéchisme de Heidelberg

Question 4 : Qu'exige donc de nous la Loi de Dieu? Jésus-Christ nous l'apprend dans le sommaire qu'il en donne (Matt. 22:37-40; Luc 10:27) : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta pensée et de toute ta force (Deut. 6:5). C'est là le premier et le grand commandement. Et voici le second qui lui est semblable : Tu aimeras ton prochain comme toimême (Lév. 19:18; Gal. 5:14). De ces deux commandements dépendent toute la Loi et les Prophètes. »

Question 92 : Que dit la loi de Dieu?

Alors Dieu prononça toutes ces paroles en disant :

I. Je suis l'Éternel ton Dieu, qui t'ai fait sortir du pays d'Égypte, de la maison de servitude. Tu n'auras pas d'autres dieux devant ma face.

II. Tu ne te feras pas de statue ni de représentation quelconque de ce qui est en haut dans le ciel, de ce qui est en bas sur la terre, et de ce qui est dans les eaux plus bas que la terre. Tu ne te prosterneras pas devant elles et tu ne leur rendras pas de culte; car moi, l'Éternel ton Dieu, je suis un Dieu jaloux qui punis la faute des pères sur les fils jusqu'à la troisième et à la quatrième génération de ceux qui me haïssent et qui use de bienveillance jusqu'à mille générations envers ceux qui m'aiment et qui gardent mes commandements.

III. Tu ne prendras pas le nom de l'Éternel, ton Dieu, en vain, car l'Éternel ne tiendra pas pour innocent celui qui prendra son nom en vain.

IV. Souviens-toi du jour du repos pour le sanctifier. Tu travailleras six jours et tu feras tout ton ouvrage. Mais le septième jour est le sabbat de l'Éternel, ton Dieu. Tu ne feras aucune œuvre en ce jour-là, ni toi, ni ton fils, ni ta fille, ni ton serviteur, ni ta servante, ni ton bétail, ni l'étranger qui réside chez toi, car en six jours, l'Éternel a fait le ciel, la terre, la mer et tout ce qu'ils contiennent, et il s'est reposé le septième jour : c'est pourquoi le Seigneur a béni le jour du sabbat et l'a sanctifié.

V. Honore ton père et ta mère afin que tes jours se prolongent sur la terre que l'Éternel, ton Dieu, te donne.

VI. Tu ne commettras pas de meurtre.

VII. Tu ne commettras pas d'adultère.

VIII. Tu ne commettras pas de vol.

IX. Tu ne diras pas de faux témoignage contre ton prochain.

X. Tu ne convoiteras pas la maison de ton prochain. Tu ne convoiteras pas la femme de ton prochain, ni son serviteur, ni sa servante, ni son bœuf, ni son âne, ni rien qui soit à ton prochain. (Ex. 20:1-17; Deut. 5:6-21).

Question 93: Comment divise-t-on ces commandements? En deux tables (Ex. 34:28; Deut. 4:13; Deut. 10:3-4), dont la première enseigne en quatre commandements comment nous devons nous conduire envers Dieu, et la seconde en six commandements comment nous devons nous comporter envers notre prochain (Matt. 22:37-39).

Lectures complémentaires

L'article du pasteur Aaron Kayayan intitulé « La place de la loi de Dieu dans notre vie », et l'article du pasteur Paulin Bédard intitulé « La règle de la reconnaissance — Les dix commandements », disponibles sur le site *Ressources chrétiennes*.

La vie chrétienne. Perspectives Réformées. 1980. Copyright © 2017. Utilisé avec permission.

www.ressourceschretiennes.com